



SOMOSIERRA

AÑO I - NÚMERO 1

ÓRGANO DE LA 26 BRIGADA

1 DE MAYO DE 1937

SOMOSIERRA: Así se llama nuestro periódico, el cual, al aparecer por primera vez, saluda a todas las fuerzas de la Brigada, de la cual es el portavoz, así como también a todas las de la primera División y a las de los frentes antifascistas; pero al saludar a todos los luchadores dedicamos muy especialmente nuestro recuerdo y admiración a aquellos camaradas que dieron con sus cuerpos para siempre en la tierra, a estos últimos, que cayeron por la libertad, debemos recordarles eternamente, y si la independencia de nuestra España lo requiere, vayamos de cara a la muerte elevando nuestros himnos redentores al espacio, que es como cayeron nuestros héroes.

Esta epopeya del pueblo antifascista de España es seguida por el mundo civilizado con interés, porque sabe que con la suerte de España está la de la Humanidad y la de la civilización. Todos los hombres libres del mundo se esfuerzan porque los torrentes de sangre en nuestro suelo terminen, pero que terminen con el triunfo de la causa antifascista, encarnada en el Gobierno del Frente Popular, para esto movilizan a las grandes masas amantes del progreso con el fin de que la solidaridad internacional llegue a un pueblo que ha sabido poner su pecho como muralla a las hordas «nacionales» y extranjeras que tratan de arrebatar las libertades que él mismo, democráticamente, conquistó.

Sí es verdad que la solidaridad no ha dado de sí lo que ha debido de rendir; pero sin dormirmos, llenos de optimismo, confiemos en que la fuerza y peso de nuestras masas internacionales obligarán a los estadistas de los Gobiernos llamados democráticos a que terminen de vacilar y reconozcan los justos derechos que como Estado legal tiene la República española.

Sobre toda esta serie de timoratos cae una gran responsabilidad histórica: la sangre vertida y las vidas segadas por la metralla fascista se alzarán acusando a quienes no estuvieron a la altura de las circunstancias y negaron sus derechos al pueblo antifascista de España, representado en nuestro Gobierno del Frente Popular. Se nos trató de tal forma que se nos hizo pasar momentos de amargura, pero jamás pensamos, en aquellos difíciles momentos, en ser vencidos.

Supimos afrontar cara a cara las sacudidas enemigas y dar al mundo muestras de pueblo consciente y sufrido. En esta tarea se distinguieron los pocos militares que permanecieron fieles a la causa del pueblo liberal y al juramento de fidelidad al Gobierno legítimamente constituido; en ellos caía el peso de

EDITORIAL



COMANDANTE ORGAZ
Nuestro querido jefe de la Brigada

dar a nuestras masas de milicias una forma orgánica, transformándolas en unidades perfectas del Ejército regular.

Este esfuerzo es reconocido por nosotros porque conocemos el desarrollo del proceso de la guerra que vivimos. Basta recordar los primeros pasos por la sierra y veremos cómo de unas fuerzas que sólo tenían entusiasmo, los jefes de la sierra han forjado una División que merece la admiración de todos nosotros.

Al frente de la misma hemos tenido a nuestro Teniente coronel Jurado, seguido de jefes como el Teniente coronel Cueto, Comandante Orgaz, etc., que al frente de sus Brigadas y unidades han sabido hacerse apreciar con el ejemplo diario de ser verdaderos e infatigables forjadores del nuevo Ejército del pueblo.

No es sólo en la técnica de guerra donde se distinguen nuestras Brigadas, sino también en la labor política y cultural de las mismas, llevadas a cabo por el entusiasmo puesto por los comisarios

del frente de Somosierra. En las dos tareas expuestas ha habido tal compenetración y labor de conjunto por Jefes y Comisarios, que une a ambos en un estrecho lazo de simpatía que dará resultados de gran importancia en la nueva fase de esta guerra.

Para las grandes tareas que tenemos todavía ante nosotros contamos con uno de los mejores elementos, como son los periódicos que ya tienen nuestras unidades. Hoy nuestra Brigada vibra de emoción porque ya cuenta con su semanario, que al aparecer lanza un grito que ha de llegar a todos los soldados: ¡Luchadores de la 26 Brigada, colaborad en las columnas de SOMOSIERRA! El os abre los brazos y os dice: ¡Yo soy vuestro portavoz y quiero que vuestros problemas, vuestra experiencia y vuestro sentir vengan a mí; porque sin vosotros no seré quien debo de ser; porque me sentiría disgustado al ver que me olvidabais!

SOMOSIERRA espera la colaboración de todos para poder cumplir labor tan plausible como es la que se ha impuesto, consistente en subsanar cuantos vicios y anomalías surjan en los servicios del frente, y para proporcionar a los combatientes el mayor bienestar posible.

¡Salud a todos, combatientes! Luchemos por nuestra España, donde una nueva era de trabajo y justicia permita al mundo darse cuenta de lo que es un pueblo cuando sabe que con su triunfo salva la civilización!



Sellos Pro-Cultura

Terminan de aparecer a nuestra vista los sellos Pro-cultura: ¿Qué son y para qué sirven estos sellos? Para nosotros es un sacrificio insignificante al cual todos sin excepción alguna debemos contribuir por la gran importancia que tiene la obra a la que el importe de éstos se destinan.

Los comisarios, y todos los Jefes en general, han comprendido desde un principio la gran importancia que tiene la enseñanza, tanto ahora para ganar la guerra, como después para saber administrar la victoria; sin libros y sin material escolar no se podría llevar a cabo esta labor para cuyo objeto es destinado el importe de los sellos antes mencionados. — ALEJANDRO VALDISAN.

Saludo a nuestro periódico

El 5.º Batallón de la 26 Brigada, saluda al semanario SOMOSIERRA, y le desea una página de gloria hasta su fin.

Este saludo lo hace extensivo a todos los Jefes de División y Brigada, a todos los cuales les reconoce dicho Batallón capacidad, dotes de mando y fieles cumplidores del deber, por haberlo demostrado en todo momento.

El 5.º Batallón, en espera de órdenes para demostrar su moral y disciplina militar, nunca dará un paso atrás de aquello que se le ordene; dispuesto a vengar toda la serie de actos salvajes que cometió la canalla fascista con nuestros hermanos de clase, y en el deseo de liberrar los pueblos, que por el martirio, los tienen oprimidos.

Soldados, Jefes y Oficiales: «¡Alerta!» El quinto Batallón ocupará su puesto, y deseoso de órdenes de ataque, con coraje y disciplina aplastaremos a las fuerzas invasoras.

Un saludo fraternal a todos los combatientes que con el valor y el sacrificio ponen el empeño en el triunfo próximo.

¡Viva el Ejército Popular! ¡Viva la 26 Brigada!

Julián García.
Comandante

MODELO DE CAMARADAS

FRANCISCO ISLA MUÑOZ, cuando el frente del Jarama corría peligro, salió con su Batallón, que es el cuarto de la 26 Brigada, en dirección para aquel frente; y en uno de los combates supo al frente de su Compañía dar muestras de gran arrojo, y, cuando el Batallón cumplía el objetivo marcado por el mando en toda su extensión, nuestro camarada Isla cayó herido en el campo, dando ejemplo de como luchan los verdaderos antifascistas. Nuestro camarada, con su ejemplo, supo ganarse la confianza de sus compañeros y hoy, ya restablecido de la herida, es admirado por todos cuantos le conocen.

Al incorporarse de nuevo a su Compañía, fué recibido con gran entusiasmo al ver como regresaba a su puesto de combate lleno de optimismo.



EDIFICIO DEL HOGAR DEL SOLDADO
EN PAREDES DE BUITRAGO

Al aparecer nuestro semanario, saludamos a los nuevos reclutas de nuestra Brigada en nombre de los antiguos combatientes de la misma.

VICTOR PAJARES, soldado del cuarto Batallón.

Conductor, puntualidad

De todas las cualidades buenas que deben tener los conductores, una, y la principal, tiene que ser la puntualidad.

Porque, camaradas, hay que darse cuenta que cuando nos dan una orden nuestros jefes no es por su gusto, es en unos casos porque la necesidad lo requiere y en otros en evitación de males mayores.

Tenemos que fijarnos en lo que supone, caso de movilización, que un coche se retrase en un movimiento; por insignificante que sea, de ese momento en muchos casos depende la vida varios camaradas, y no digamos nada si ese coche tiene la misión de transportar municiones y el conductor no fuera puntual, supondría la pérdida de posiciones, vidas y otra cosa más importante, porque ese retraso traería parejo la pérdida del honor profesional del conductor, y al mismo tiempo se perdería la confianza que en nuestra organización tiene puesta el Alto Mando.

En una palabra: nuestra misión en los momentos actuales es mucho más importante que la de un soldado en un avanzadilla, porque un soldado menos en un puesto no se nota, pero un conductor sin su coche si se nota, y de él depende en muchos casos el éxito o el fracaso de operaciones que el Mando nos confie.

Tenemos que darnos cuenta también de la responsabilidad que tenemos los conductores en caso de negligencia en la conservación del material que se nos confía, porque conservándolo contribuimos a fortalecer la economía de nuestra nación. Estamos luchando, unos desde que estalló el movimiento, y otros mucho antes, porque teníamos cargos que nos lo exigían, y nunca hemos ido a remolque, así que para nosotros debe ser orgullo aportar todo cuanto somos a la causa.

Evaristo Teeles
Cuerpo Automóvil de Ejército, 26 Brigada.



Vida del frente ★

A LOS ILUSIONISTAS

Arrojo y disciplina

Camaradas, arrojo y disciplina hay que tener grabado en nuestras mentes; ni un momento de vacilación cuando haya que lanzarse al enemigo; si en esos momentos vuestra decisión se siente debilitada, recordad el pasado, fijaos en los tormentos y esclavitud por que pasó la clase trabajadora, y mucho más el campesino, con jornadas de trece horas y jornales míseros. Sentid el látigo de la esclavitud, recordad aquellas caras tristes que encontrábais en vuestros hogares al regreso de aquella jornada larga y poco alimentada; que unos señoritos, sin honor ni conciencia, nos tenían sojuzgados

No hay que debilitarse, hay que lanzarse con todas las fuerzas de nuestros músculos contra esos degenerados que, al servicio del fascio extranjero, nos han llenado nuestro suelo patrio de tropas alemanas e italianas con toda clase de armamento bélico para invadir nuestra patria.

Así que, en la hora de nuestro ataque, recordemos lo ya mencionado.

Eusebio Senén
Primer Batallón, 26 Brigada.



NUESTROS COMBATIENTES YA SON DUEÑOS DE LA TÉCNICA DE GUERRA

Camaradas, jóvenes que os encontráis combatiendo al enemigo en los diferentes frentes de batalla, yo creo que aquel joven que en la actualidad figura en las filas de nuestro glorioso Ejército—fuerza de choque al servicio de la causa y del Gobierno del Frente Popular—debiera sentir los mismos deseos de seguir luchando dentro del Ejército que de hacerlo en las filas de los no menos gloriosos Cuerpos de Asalto y Carabineros.

Yo os digo a vosotros: Ingresasteis en el Ejército y os habéis portado como héroes, ¿por qué solicitais vuestra separación de él para ingresar en los guardias de Asalto y en Carabineros?

Creo que hacéis mal, y si no, reflexionad y os convenceréis. Porque los que más ilusiones se hacen sobre esto, son los que, por su falta de conciencia no llegan a comprender el papel glorioso que representa nuestro Ejército. Algunos de éstos dicen: «Entremos en Asalto o en Carabineros, porque al terminar la guerra es probable que disuelvan el Ejército, y no hay por qué, después de tantos meses de lucha, volver a trabajar al campo». A vosotros, que habéis abandonado vuestro hogar y vuestras familias para combatir a las fuerzas miserables de Hitler y Mussolini, ¿qué os importa luchar en un lado que en otro? ¿Tú crees, joven, que al terminar la guerra no ha de quedar un Ejército que defienda y vele por nuestras conquistas? Puedes estar tranquilo, que el día que nazca, por nuestro esfuerzo y sacrificio, una España de libertad y justicia, la tendremos que disfrutar los que supimos conquistarla.

Yo, joven soldado, os pido que sigais en vuestro puesto de siempre, defendiendo vuestro suelo con el mismo ímpetu que hasta ahora; y esos Cuerpos que tal vez hayais solicitado dejadlos para los que no están encuadrados en brigada alguna. ¿Qué cosa mejor que terminar la guerra cruel en el batallón o brigada en que primeramente estampamos nuestros nombres?

Estas palabras salen de un joven que siente en el alma que aquellos compañeros que conmigo compartieron las alegrías y tristezas en la trinchera quieran separarse para

siempre de las brigadas que tantas victorias están consiguiendo.

Cada uno en su puesto de siempre, que con coraje, serenidad y disciplina aplastaremos a las fuerzas invasoras, ya sean alemanas o italianas. ¡Viva el Ejército del pueblo! ¡Viva el glorioso Gobierno legítimo de Largo Caballero! Vivan las Brigadas de la victoria!... Salud, disciplina y victorias.

Juan José Cruz
Quinto Batallón, 26 Brigada.



TENIENTE CORONEL CUETO, FORJADOR DE LA 26 BRIGADA, HOY JEFE DE LA 1.ª DIVISIÓN

De todo un poco

Soldados, cuando lleguemos a un pueblo respetemos los pequeños bienes de nuestros camaradas campesinos! El que no respeta éstos dá armas al fascismo.

— 0 —
Estamos orgullosos de tener en nuestras unidades jefes honrados.

— 0 —
Los barcos con el pebellón de la República Española no se someten a la farsa del control.

— 0 —
Teniendo cuidado cada uno su cuerpo evitan las enfermedades.

— 0 —
Disciplinémonos todos, y no daremos la preocupación a nuestros camaradas superiores de tener que amonestarnos.

— 0 —
En un intento de ataque del enemigo a las posiciones de la montaña, nuestros combatientes supieron, con arrojo, latirlos y rechazarlos.

¡Viva el Primero de Mayo!

Nuestras relaciones con los pueblos de la zona de guerra de nuestra Brigada

TRES PUEBLOS EN

* COLECTIVIDAD *

Durante el transcurso de la guerra hemos sentido la satisfacción de haber tenido en muchas ocasiones un contacto directo con los pueblos de nuestra zona.

Al final de un mitin en Cervera de Buitrago, dado por los Comisarios de la Brigada, acudieron en busca de los mismos una comisión de campesinos y expusieron la situación difícil en que hasta la fecha se encontraba el pueblo debido al poco término municipal con que cuenta. Nosotros les pedimos solución y ellos nos la dieron, la cual consistía en que se les cediese parte de la finca de Santillana, propiedad del ex marqués de Castejón, que linda con el término de Cervera-El Berrueco, y que está enclavada en el término de Manjirón, cuya finca era el recreo de señoritos, donde iban de caza y corrían grandes juergas, sin preocuparse de pueblos que junto a la finca reinaba la miseria.

Empezaron las gestiones, y entre las Sociedades obreras de Manjirón, Cervera y El Berrueco llegaron a un acuerdo en buena colaboración con sus respectivas autoridades, y formaron entre todos una junta administrativa que regida por los obreros ya ha empezado la explotación colectiva con gran entusiasmo.

El primer experimento ha sido sembrando cuarenta fanegas de cebada tremesina, y en una visita hecha a éstos vemos que están preparando la tierra para la siembra de una tonelada de patatas.

Todo esto se hace con un entusiasmo grande, y cuentan con el apoyo del Instituto de Reforma Agraria, lo que les anima mucho y nos hace emocionarnos al ver cómo se entienden nuestros pueblos poniendo en marcha unas tierras que jamás pudieron, pisar por la amenaza de las carabinas de los lacayos.

¡Adelante, pueblos colectivistas!

MANJIRON

Es Manjirón uno de los pueblos de la sierra donde nuestra Brigada ha encontrado tal agrado y cariño en sus vecinos que todos los combatientes de la misma sienten por dicho pueblo gran simpatía.

Manjirón, con sus muchachas, ha contribuido admirablemente al aseo de nuestros soldados, que jamás olvidarán a quienes les quitaron la miseria de sus ropas sucias.

En este pueblo siempre hemos encontrado en sus autoridades a unos camaradas que nos han facilitado todo cuanto nos ha hecho falta y ha estado a su alcance.

En los actos que los comisarios y soldados hemos celebrado en el pueblo se ha visto como confraternizaban los soldados con la población de nuestro querido Manjirón.

** PAREDES **

Es Paredes uno de los pueblos donde jamás se oyó voz alguna que intentase liberarle. Pueblo éste que, dentro de la miseria en que vivió, supo en febrero del 36 derrotar en las urnas a la reacción, consiguiendo quedasen nulas todas las actividades del cura monterilla y el secretario.

Después, este pueblo siguió siendo generoso con nuestros soldados; pero las primeras fuerzas que pasaron por él perjudicaron grandemente los intereses de estos humildes campesinos. Hoy la situación del pueblo es muy difícil, porque sin víveres ni dinero un pueblo no puede vivir. Esto se ha agravado más porque gran parte de la cosecha no pudo recogerse por estar en terreno batido por el fuego.

Materialmente el pueblo está destrozado por la metralla, no obstante, ha notado una mejora, la cual consiste en tener luz eléctrica, puesta con el esfuerzo de nuestros soldados, que lo hicieron con entusiasmo.

Ayudemos a los campesinos y haremos obra revolucionaria.—C.

EL BERRUECO

En la aparición del primer número del periódico de la 26 Brigada Mixta, no hemos querido que nuestra voz, la voz de los trabajadores de la retaguardia de este pueblo quedara en el vacío.

A tal fin, y por medio de estas breves líneas, vamos a destacar por el conocimiento adquirido a través de nueve meses de titánica lucha, que los esfuerzos realizados por los jefes de nuestro glorioso Ejército Popular, empiezan a dar sus frutos en lo que se refiere a táctica y desenvolvimiento militar, como todo lo concerniente a la cultura de sus Batallones, siendo admisible por todos conceptos la labor cultural que llevan a cabo nuestros Comisarios, Jefes y soldados.

Quien conozca a fondo las características de estos pueblos de la sierra, sojuzgados de siempre por el «Señor Cura» y toda la gama de caciques que han anidado en estas humildes aldeas, habrá sacado la impresión en estos momentos de que los trabajadores de estas poblaciones, llegados a nuestras organizaciones tardíamente, solicitan a la vez que sus compañeros de vanguardia de esta cruel guerra en que nos han embarcado los generales traidores a su patria y a su palabra de honor.

Hoy día puede decirse, que las relaciones de los trabajadores de este pueblo con los combatientes que se encuentran en este Sector, son admirables; se ha terminado aquella forma tosca y agria que existía en este pueblo cuando algún luchador se acercaba a nuestro pueblo. Hoy, se le mimas, se le quiere como a un hermano, como si fuera una cosa propia, una cosa salida de nuestra carne, es, en fin, el sentimiento profundo arraigado en lo más hondo de nuestro corazón.

¡¡Combatientes de Somosierra y de la España Republicana! En los trabajadores de El Berrueco tenéis a vuestros hermanos, que se dedican a sus trabajos, pero que en caso preciso, abandonarán la azada, el arado, ect., para empuñar las armas y arrojar de nuestro suelo patrio a tanto traidor.

¡¡Viva nuestro Ejército Popular!!

Norberto Barrera

¡Todos por el Frente Popular!